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直升机

起飞升空。

新华社记者
魏 骅摄
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本栏目主持人：陈振凯

据新华社北京
!

月
"#

日电 十二届
全国人大一次会议

!"

日上午在人民大会堂
举行第三次全体会议，听取和审议最高人民
法院工作报告和最高人民检察院工作报告，
听取关于国务院机构改革和职能转变方案
的说明。

习近平、李克强、张德江、俞正声、刘云
山、王岐山、张高丽等出席会议。

国务院总理温家宝提请审议的国务院
机构改革和职能转变方案的议案指出，根据
党中央部署，经深入调查研究、广泛听取意

见、反复比较论证，形成了国务院机构改革
和职能转变方案，提请十二届全国人大一次
会议审议。

受国务院委托，国务委员兼国务院秘书
长马凯向大会作关于国务院机构改革和职能
转变方案的说明。马凯说，党的十一届三中全
会以来，国务院机构经过六轮改革，形成了基
本适应社会主义市场经济体制的组织架构和
职能体系。同时，现行行政体制仍存在许多不
适应新形势新任务要求的地方，国务院部门
在职能定位、机构设置、职责分工、运行机制

等方面还存在不少问题。这些问题，需要通过
深化体制改革、完善制度机制特别是职能转
变加以解决。

马凯指出，这次改革，要以更大力度，
在更广范围、更深层次上加快国务院机构
职能转变，重在向市场、社会放权，减少对
微观事务的干预，同时改善和加强宏观管
理，严格事后监管。这项任务更加艰巨、更
为复杂。

会议经过表决，通过了十二届全国人
大一次会议选举和决定任命的办法。
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本报北京电（记者汪志球、黄娴）贵州省六盘
水市

'#"'

年启动中心城区集中供热工程，在贵州率
先迈出第一步，为南方城市集中供暖进行有益探索。

全国人大代表，六盘水市市长何刚说，六盘水冬
天寒冷，处于

(

摄氏度以下的时间超过
)#

天以上，
且气候湿度大，是“骨子里的冷”，集中供暖有需要。

目前，六盘水已完成室内供暖面积安装
*

万余
平方米，到
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年，六盘水室内供暖面积将增加
到

"&##

万平方米，到
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年总投资达
'+,+

亿元的
六盘水中心城区集中供热工程完成后，六盘水将有
--##

万平方米的房屋享受集中供暖。

贵州六盘水试水供暖

新华社三沙
!

月
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日电 （记者魏骅）
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日上午
#

时，短暂的起航仪式后，中国海监编队陆续驶离三沙市永
兴岛码头，开始进行海岛保护定期巡查联合执法行动。

据执法行动现场指挥张卫健介绍，预计
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小时左右，
海监
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船将抵达指定海域，执法人员将
分成三艘快艇登抵赵述岛和北岛进行勘测执法，海监
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直升机将通过高空悬停、低空飞行进行空中巡查，
按计划海监编队今日将巡查西沙十个岛礁。

据新华社广州
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月
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日电 （记者梁钢华） 记者
!"

日从农业部南海区渔政局证实，由中国渔政
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、
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船
组成的护渔编队目前已抵达南沙预定海域执行任务，其它
多艘渔政船也根据部署开赴相关海域巡航护渔。这标志着
我国

&"!%

年南沙海域常态化维权护渔行动已正式启动。
农业部已组织中国渔政南海总队，以及广东、广西、

海南等省（区）渔政部门的
&!

艘大中型渔政船，
%"""

多
名渔政执法人员全部投入南沙

&"!%

年护渔维权行动，随
时应对护渔维权需要。

目前，以南沙海域为重心的我国南海各重点海域均有
渔政船在执行任务。

渔政赴南沙常态化维权

海监编队巡查西沙海岛

“别了，铁道部！”这句话，正在海内

外网站上流传。

"#

日披露的新一轮国务院机构改革

与职能转变方案，涉及诸多部门的调整、

整合，其中，最引人注目的是铁道部的去

留。与共和国同龄的“铁老大”即将走下

历史舞台，意味着这次改革，要以更大力

度，在更广范围、更深层次上加快国务院

机构职能转变。

从历史上看，新中国成立
+#

多年来，

虽然几经调整，但铁道部一直和中国人的

交通出行密切相关，为国家建设立下汗马

功劳。近些年，中国铁路亦有长足发展，

“天路”、高铁堪称亮点。但是，随着改革

进一步深化，铁道部“政企不分”问题愈

加突出，利益固化的危险正成为改革藩

篱。政企分开，转变职能，让政府机构更

有效率地服务社会，是这轮机构改革不再

保留铁道部的根本目的。不只铁道部，在

这轮改革中，国务院再度“瘦身”，人们有

理由相信，“大部制”将催生一个廉洁、高

效的服务型政府。

中共十八大明确要求深化行政体制改

革。这份根据党中央部署，经深入调查研究、

广泛听取意见、反复比较论证形成的改革方

案，再次传递出清晰的信号———新一届领导

班子将拿出更大的政治勇气与智慧，面对各

种阻力，破解改革难题。

从理论上讲，任何一套制度设计或者机

构的设立，都是要解决当时的问题，有其合

理性和必然性。同时，这些制度必然随着时

代变化演进，只不过，在每个具体的历史节

点上，原有的制度不会自觉自愿地“归隐山

林”，反而老想着“发挥余热”。比如汉代选举

孝廉，最初也突破贵族政治的垄断，成为政

府和社会的互动渠道，但是，这种制度渐渐

又造就出一个门阀新贵族，长期阻滞社会

的活力———为体系提供活力的机制渐渐不

能发挥作用后却依然存在，缺少自我更新

的动力，影响体系的健康运行。这不妨视

为一种“制度的惰性”。这种惰性，中国

有，西方也有。欧洲福利国家的制度设计，

在很长时间内为人称道，但面对欧债危机，

它们也必须正视高福利带来的诸多问题，

迫切地寻求改革措施。

因此，当某一制度不再能够有效服务于

更根本的目的时，改革就会应运而生，先

用无形的观念、后用有形的措施，去冲击

制度惰性。党的十一届三中全会以来，国

务院机构已经过六轮改革，形成了基本适

应社会主义市场经济体制的组织架构和职

能体系。然而，现行行政体制仍存在许多

不适应新形势新任务的地方，国务院部门

在职能定位、机构设置、职责分工、运行

机制等方面还存在不少问题。这些问题，无

不需要通过深化体制改革、完善制度机制特

别是职能转变加以解决。

这次改革直面一些事关重大、社会关

注的难点，对经济社会发展必然产生深远

影响。改革重在向市场、社会放权，减少

对微观事务的干预，改善和加强宏观管

理，严格事后监督，都意味着中国将寻求

对制度惰性的突破。因为对许多部门来

说，长期以来已经形成了一些具体利益，

“放权”意味着“让利”，所谓“改革就是

割自己的肉”，这一比喻形象地道出了改

革攻坚的难度。

改革是一个不断深化的过程，既不可能

一蹴而就，也不能止步不前。十八大以来，从

八项规定转作风到行政体制改革加快职能

转变的种种措施，民众期待中央在改革“深

水区”里，有更多稳健的出招。

（作者为本报编辑）

“大部制”将催生高效政府
!

杨 凯

新一轮国务院机构改革方案
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实行铁路政企分开

将铁道部拟定铁路发展规划和政

策的行政职责划入交通运输部；组建

国家铁路局，由交通运输部管理，承

担铁道部的其他行政职责；组建

中国铁路总公司，承担铁道

部的企业职责；不再

保留铁道部。
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组建国家卫生和计划生育委员会

将国家人口和计划生育委员会的

研究拟定人口发展战略、规划及人口

政策职责划入国家发展和改革委员会；

国家中医药管理局由国家卫生和计划

生育委员会管理；不再保留卫生部、

国家人口和计划生育委员会。

#

组建国家食品药品监督管理总局

保留国务院食品安全委员会，具

体工作由国家食品药品监督管理总局

承担；不再保留国家食品药品监督管

理局和单设的国务院食品安全委员会

办公室。

$

组建国家新闻出版广播电影电视

总局

不再保留国家广播电影电视总局、

国家新闻出版总署。
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重组国家海洋局

国家海洋局以中国海警局名义开

展海上维权执法，接受公安部业务指

导；设立高层次议事协调机构国家海

洋委员会，国家海洋委员会的具体

工作由国家海洋局承担。
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重组国家能源局

将现国家能源局、国

家电力监管委员会的职责

整合，重新组建国家能源

局，由国家发展和改革委

员会管理；不再保留国家

电力监管委员会。

国务院正部级机构减少
!

个，其中组成部门减
少

"

个，副部级机构增减相抵数量不变。改革后，除
国务院办公厅外，国务院设置组成部门

"#

个

图解最高人民检察院工作报告图解最高人民法院工作报告

中医药立法今年见真章
据新华社北京

!

月
"#

日电（记者黄歆、李云
路）全国政协委员、卫生部副部长王国强

!"

日说，
国家中医药法草案已经列入全国人大立法第一档项
目。按照立法程序，这意味着国务院有望今年通过
草案，并提请人大常委会审议。

全国政协委员、河南中医学院科技成果转化中心
主任司富春说，这将为中医药的发展提供国家层面的
法律保障，并有利于加强中医药国际合作与贸易。

司富春建议，将中医药服务作为发展服务贸易
的一个重要资源，充分发掘其特色和优势，创立国
际贸易品牌，提升中医药和文化的国际影响力，使
中医药服务成为中国服务贸易新的生长点。

帮我的残疾孩子们圆梦
本报北京

!

月
"#

日电（记者李晓宏）
"#

日下
午

-

时
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分许，在人民大会堂东大厅召开的河北
代表团全体会议上，来自唐山滦南县司各庄镇洼里
村的农民代表高淑珍发言时，渐渐抽泣起来，“我
有一个残疾儿子，我知道残疾孩子的苦和他父母的
痛———所以走上这条公益路。”

这位抚养了百名残疾儿童的质朴妇女，操唐山
话、着红上衣、脸略黑、背微驼，“我最对不起的
是我的女儿。她上学前没钱给她买个棉袄，剖腹产
时疼了一宿，都没钱给她用止痛药。”高淑珍哽咽
道，“她总说我心里只有这些残疾孩子，只知道帮
这些孩子，其实，她不懂我的苦……”
“我希望我的残疾孩子们能有明亮的教室，能

就业，能做力所能及的工作”，高淑珍憧憬她的梦。
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全国人大

代表杨天夫在审

议时提出，应针

对行业产能和市

场需求，建立风

险预警制度。

新华社记者
兰红光摄

#

全国政协

委员余效明就儿

童、妇女保护等

问题发言。

新华社记者
何俊昌摄

$

全国政协委员陈建国指出，不解

决空气污染问题，所有人都会深受其害。

新华社记者 王 晔摄

议政手势
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